

EL CORREO DEL SUR.

AÑO XI.

CONCEPCION, MARTES 22 DE OCTUBRE DE 1861

NUM. 1474

VAPOR DEL NORTE. NOTICIAS DE EUROPA I AMERICA Italia.

La Italia continúa fijando la atención general de la Europa. Por una parte su nuevo gobierno adquiere en cada día mayor prestigio ante los pueblos i mas ámplia seguridad de larga vida i de prosperidad para el porvenir; por otra sus enemigos hacen esfuerzos inmensos para entorpecer su progresiva marcha i para entregarla a los furiosos de la anarquía. Roma continúa siendo el arsenal en donde los ayudadores de las provincias napolitanas hallan dinero, armas, órdenes i estímulos. Francisco II ha dirijido un nuevo manifiesto a los soberanos de Europa, haciendo grande hincapié en los actuales sucesos de Nápoles i presentando como levantamientos populares, las sangrientas demostraciones hechas por los desalmados que recorren aquel país a nombre i en pró del borbon. El ex-roi, en su empeño por atizar la reaccion, ha descendido a representar el papel de tribuno. En la villa Patricci, ante una reunion de sus partidarios en Roma, pronunció un violento discurso, estimulándolos a no dejar las armas hasta restablecer su legitimidad. Se dice que a consecuencia de esta arenga, se han armando i salido de Roma nuevos batallones para engrosar la insurreccion.

Mientras tanto la lucha en las provincias meridionales se hace cada día mas sangrienta. Los reaccionarios, desde algun tiempo no han dado cuartel ni a prisioneros ni a rendidos, lo que ha obligado al general Cialdini a tomar la represalia. Con este motivo han tenido lugar espantosas escenas de atrocidad. En Ponte-Landolfo, por ejemplo, los borbonianos tomaron 40 prisioneros, los fusilaron inmediatamente, i descuartizándolos arrojaron sus miembros sobre una fuerza piemontesa que acudia al socorro de aquellos desgraciados. Esa fuerza ébria de furor, atacó i venció a los reaccionarios, i siendo éstos habitantes de Ponte-Landolfo, los vencedores entraron a sangre i fuego en la poblacion i mataron a todos los que trataron de defenderse o se hallaron armados. Estas atrocidades se repiten casi todos los dias.

El general Cialdini considerando fatal para la moral de su tropa i aun para la causa de la Italia, que se prolongue situacion tan espantosa, ha decidido reunir todas las fuerzas necesarias para dar un golpe definitivo a la insurreccion. Para este fin ha pedido nueve batallones mas, contando

con destruir completamente a los insurrectos en dos meses de activa campaña.

Se cree jeneralmente que el sombrío estado de las provincias napolitanas se prolongará mientras exista en Roma el centro de tan criminal lucha. Diariamente se anuncia la salida de alguna banda que parte de Roma a sostener la insurreccion. Con motivo de la situacion de esas provincias, el baron Ricasoli ha circulado una nota a los agentes diplomáticos de Italia en el extranjero, dándole cuenta del estado de ellas. El señor Ricasoli deplora que el pillaje i los asesinatos sean la esperanza de los sostenedores del borbon i demuestra evidentemente que en Roma está el foco del incendio que abrasa a Nápoles. Allí el ex-roi acuña moneda para el pago de sus bandos; allí el dinero de San Pedro se emplea en alistamientos para la insurreccion i de allí parten con los insurrectos las armas i municiones necesarias. Todo esto está plenamente probado i el baron Ricasoli espera que estos hechos sean bastante poderosos para demostrar que el poder temporal del Papa se ha hecho, no solo incompatible con la unidad italiana, sino con la civilizacion misma que no debe tolerar que en el centro de la Iglesia se organice el pillaje.

Se ha asegurado en un periódico ultramarino de Paris que el Austria i la Rusia se habian dirijido al gobierno frances haciéndole presente la situacion de las provincias napolitanas, como prueba de que el gobierno de Victor Manuel era impotente para restablecer el orden en ellas; agregando que si la pacificacion de la Italia no se verifica pronto, aquellas dos potencias se verian en el caso de intervenir, i que si la Francia retira sus tropas de Roma, la España i el Austria se hallan dispuestas a mandar fuerzas para sostener la autoridad papal. No se ha dado gran crédito a esta noticia a pesar de haber circulado mucho, porque ello importaria una amenaza a la Francia que ésta no aceptaria impasible.

Una escuadrilla inglesa ha fondeado delante de Nápoles i su comandante pidió i obtuvo permiso para desembarcar sus tropas a fin de hacer sus ejercicios que le previenen sus reglamentos. Se ha dicho tambien que en Castellamare desembarcaron 400 hombres del vapor *Exmouth* con el pretexto de mantener el orden. Esto ha sido mirado por los borbonianos como un principio de intervencion en apoyo de las armas italianas i se ha

levantado un gran clamoreo con esos actos de la marina inglesa, recordando que ha intervenido ya dos veces contra Francisco II, impidiendo Marsala que fuese capturado el buque que condujo a Garibaldi i sus compañeros i despues bombardeando a Gaeta.

Se ha publicado como muy positivo que Victor Manuel envió a Caprera a su edecan el conde Trecci para proponer a Garibaldi el empleo de lugar-teniente del rei en Nápoles con facultad de organizar sus famosos voluntarios. Se cree que este paso es muy significativo i que si es cierto, importa nada ménos que la decision tomada ya de un golpe sobre Venecia i de la lucha decisiva con el Austria.

Se asegura que ha llegado a Paris monseñor Nardi, portador de una carta del Papa a Napoleon, dándole esplicaciones i ámplias satisfacciones por lo ocurrido entre el cardenal de Mérode i el jeneral Goyon.

FRANCIA.

Con motivo de la apertura del boulevard Malesherbes, el emperador dirijó al Consejo municipal de Paris algunas palabras aprobatorias del celo con que esa corporacion promueve el embellecimiento de la capital, estimulándola al mismo tiempo para que se consagre a las medidas que mejoren la suerte de las clases pobres. Ha ordenado igualmente al ministro del Interior la preparacion de un proyecto de lei para la apertura de nuevos caminos rurales i compostura de los existentes, con el fin de dar mayor ensanche a la agricultura.

Con motivo de haber dicho Mr. Roebuck, diputado ingles, en un discurso a sus electores, que le constaba de una manera cierta la conveniencia entre los gobiernos de Italia i Francia para posesionarse la última de la isla de Cerdeña, el *Monitor* se ha ocupado en desmentir tal asercion, asegurando repetidas veces i con mucho calor (lo que inspiran sus sospechas) no haber existido jamas ni la idea de tal convenio.

Ha circulado en Paris, como escapado del interior del gabinete, la singular noticia de negociaciones secretas entabladas entre la Inglaterra, la Francia i la España con el fin nada ménos que de crear tres reinos en la América. Uno en los Estados del norte de la fraccionada confederacion americana, bajo la proteccion de Inglaterra i con un príncipe ingles a la cabeza; otro en los Estados del sur, en donde reinará el príncipe Jerónimo

Bonaparte, i el tercero en Méjico, cuyo trono ocupará el infante don Enrique, primo hermano de la reina de España. Se agrega que estos reinos serán sostenidos por escuadras i ejércitos de Inglaterra, Francia i España hasta que se consoliden definitivamente i que los Estados- Unidos, sobre todo en el Sur, cuenta esa combinacion con numerosos partidarios.

INGLATERRA.

Nada hai de importancia por ahora en esa nacion respecto del movimiento político.

El 21 de agosto llegó a Irlanda la reina Victoria i el príncipe consorte, siendo recibidos allí con grande entusiasmo.

A fines de dicho mes tuvo lugar una deplorable catástrofe en el ferrocarril de Lóndres a Brighthon. Pasan por ese camino tres trenes en direccion a Lóndres, los cuales tienen naturalmente diversas horas designadas; pero dos de ellos están separados solo por un intervalo de 15 minutos. El primero de estos al pasar por el tunel de Clayton notó en el telégrafo de la línea una señal de alarma, i sin poder detener su marcha ántes de entrar al tunel, lo hizo dentro de él; el empleado del telégrafo que habia hecho la señal a fin que este tren no alcanzase a otro que recién habia pasado creyó que no habia sido vista i que el tren habia pasado el tunel, por lo cual cuando apareció el tercer tren señaló que no habia novedad. Con esto el tren que venia entró al tunel con toda la velocidad del vapor i allí se estrelló con el otro que se hallaba detenido. El choque fué espantoso, murieron en el acto 22 de los pasajeros, quedando gravemente heridos como un centenar.

El baron Vidul, acusado por tentativa de asesinato en la persona de su hijo i cuyo proceso he anunciado a Udea, ha sido condeado a un año de trabajos forzados i el hijo a un mes de prision por haberse negado a declarar en la causa, despues de haberla entablado.

AUSTRIA I HUNGRIA.

Las dificultades entre el imperio austriaco i el pueblo húngaro han llegado a su mayor incremento. La Dieta húngara ha sido disuelta; pero ella ha protestado i sus diputados se han separado abrazándose en el acto de la disolucion, como una demostracion de que en el peligro se estrecharán mas para defender sus antiguas libertades. Por ahora se cree que el conflicto no producirá una resistencia

armada i que se limitará solo a esa pasiva resistencia compacta i sombría de un pueblo que protesta contra el despotismo; pero es indudable que la iniciacion de la lucha en Venecia i la partida de los batallones austriacos para la Italia, será la señal del levantamiento de la Hungría. En Europa es muy jeneral la creencia de que el imperio austriaco está en visperas de romperse en fragmentos.

PRUSIA, DINAMARCA

I DIETA JERMÁNICA.

Se anuncia que la salud del rei de Prusia se halla en alarmante estado. Su sucesor, esposo de la hija mayor de la reina Victoria, es, segun se dice, un príncipe muy partidario del sistema constitucional.

El rei de Dinamarca piensa declarar heredero de su corona al rei de Suecia, en odio a la Prusia. Se cree jeneralemente que el viaje del rei sueco a Paris Lóndres ha sido con el fin de preparar las simpatías de esos gobiernos a la declaracion del rei dinamarqués.

La Dieta jermánica se ocupa en organizar las fortalezas federales i ha mandado construir con ese objeto 520 cañones rayados. Sin embargo parece que todos los tentores de desavenencias entre la Dieta jermánica i el rei de Dinamarca han desaparecido en virtud de equitativas proposiciones presentadas por ese monarca.

RUSIA I POLONIA.

La excitacion polaca continúa en escala ascendente. En varias poblaciones esa excitacion ha tomado ya el carácter de exasperacion.

Como una prueba de que los polacos no desprecian ninguna ocasion para burlar las órdenes rusas que tienden a impedir las manifestaciones patrióticas, se cuenta la siguiente: El 12 de agosto es un día de fiesta nacional en Polonia. En este año las autoridades rusas prohibieron bajo severas penas que hubiese iluminaciones públicas en Varsovia. Los patriotas se resignaron a la prohibicion; pero si se abstuvieron de colocar luces en la parte exterior de sus habitaciones, en cambio las iluminaron con gran profusion en la parte interior i abrieron de par en par sus puertas i ventanas. Esto se hizo hasta en las habitaciones mas humildes.

En otra ciudad, Piotrkow, se repitió la prohibicion, i sus habitantes la burlaron igualmente de una manera aun mas injeniosa que en Varsovia. Anteriormente la autoridad habia ordenado que durante las noches nadie

FOLLETTIN.

BIOGRAFÍAS DE AMERICANOS.

DON RAMON FREIRE.

(Continuacion.)

Las Heras enviado por O'Higgins, que acababa de ser electo Director supremo del Estado, salió de Santiago pocos dias despues de la batalla de Chacabuco i fué a reunirse con Freire en Talca. Nos es grato figurarnos a estos dos guerreros narrándose mutuamente las grandes cosas que habian ejecutado desde su separacion, i abrazándose el uno al otro. Dulce efusion de la amistad entre los riesgos que acababan de correr i los nuevos peligros i la nueva gloria que a ambos estaban reservados. Las Heras i Freire, vencedores en Curapaligüe i dueños de Concepcion sin resistencia, fueron a sentar sus reales en el cerro del Gavilán. No teniendo fuerzas suficientes para situar a Talcahuano, plaza en que se habia hecho fuerte el enemigo, se contentaron con tenerlo en respeto. Pero Ordoñez mandaba a los realistas; i este hábil jefe, que jamas perdió una ventaja sobre su enemigo ni por pereza, ni por falta de arrojo, queria atraer a los independientes a una batalla; él habia comprendido la necesidad de derrotarlos antes de que recibieran socorros de la capital. Con este fin dispuso un ataque el 5 de mayo de 1817. Hizo de sus tropas dos divisiones, una de las cuales confió a Morgado, avanzándose para sí el mando de la otra

En este orden las dos columnas camaron sobre los patriotas. Freire, no bien hubo recibido la orden de atacar, se lanza sobre Morgado con la velocidad del rayo, le atrae a una emboscada, le vence i le persigue hasta las trincheras mismas de la plaza. Una hora despues Las Heras obtenia igual triunfo sobre la division de Ordoñez. La llegada de O'Higgins al campamento con nuevas fuerzas i municiones permitia estrechar el sitio; pero antes se creyó prudente arrojar a los realistas de los fuertes que aun poseian al otro lado del Bio-bio i que podian servirles de asilo en caso de derrota. Formaban estos una cadena, que en manos de nuestros enemigos podia estenderse a todo el país, i era necesario arrancarles esta cadena. En pocos dias fueron tomadas las plazas de Nacimiento, San Pedro, Santa Juana; no quedaba mas que Arauco situada sobre la ribera del mar, Arauco la mas importante i mejor defendida de todas. Esta obra estaba reservada a Freire. El 26 de mayo llega con una pequeña partida a las márgenes del Curampangue, los realistas desde la ribera opuesta le disputan nuevamente el paso del rio i parece imposible atravesarlo. Todo se conjura contra aquellos valientes. La noche que llega con sus tinieblas; la lluvia del día convertida en una furiosa tempestad; el rio que ha perdido sus vados; la naturaleza entera que combate por nuestros enemigos. Sin embargo el valor de Freire se irrita en presencia de tantos obstáculos; él se avergonzaria de volver al campo balbuciendo

disculpas, él que ha desempeñado siempre las comisiones mas difíciles, i a cuya voz ha obedecido siempre la victoria. Protejido por la oscuridad penetra en el rio a la cabeza de sus jinetes, mientras que sus infantes hacen desde la ribera una diversion al enemigo. Algunos de sus soldados perecen en los remolinos de agua; él mismo se vé espuesto a ser arrebatado por la corriente; mas los peligros pasan con la noche i a la mañana siguiente es dueño de Arauco, donde encuentra fusiles, municiones en abundancia i once cañones. Esta misma plaza perdida poco despues por un accidente desgraciado, fué recobrada por Freire, quien en esta segunda vez tuvo que superar casi las mismas dificultades.

En aquellos dias recibió un testimonio del alto aprecio que se hacia de su valor i de sus servicios. Instituida por O'Higgins la lejon de mérito en reemplazo de los títulos de nobleza abolidos, el vencedor de Arauco fué electo para miembro de aquella corporacion por el voto unánime de todos los fundadores, compañeros de armas de Freire i testigos oculares de sus hechos.

Ordoñez no tenia ya mas que a Talcahuano por asilo i a mar para huir. Reducido a la última estrechidad durante todo el invierno habia echado fuera de la plaza las bocas inútiles i aun así no procuraba el sustento a sus soldados sino por la fuerza de las armas. Erecuentemente enviaba a los alrededores partidas de caballería a tomar ganados i bastimentos. Freire, que velaba siempre, la

espada desnuda i el pié en el estribo, derrotó muchas veces estas partidas; las persiguió hasta las puertas mismas de Talcahuano despreciando impávido los tiros de los cañones enemigos. Tantos triunfos parciales, la vuelta de la buena estacion, nuevas tropas venidas de Santiago pusieron a O'Higgins en estado de dar un asalto. El 6 de diciembre Las Heras i Conde con dos fuertes divisiones embisten la plaza, mientras que Freire al mando de la caballería espera impaciente que el primero de estos jefes le abra paso para atacar a su vez, segun las órdenes que ha recibido. El valor i la constancia de nuestros soldados se estrella aquel día contra la habilidad i la vigilancia de Ordoñez. En vano Las Heras traspone dos trincheras tomadas a viva fuerza, porque se ve detenido delante de la última por un foso que es imposible colmar, i tiene que retirarse, mas no lo hace sino cuando ha perdido hasta los dos tercios de su jente, cuando ha inutilizado los cañones del enemigo clavándolos, cuando obstinarse era ya ofrecerse a una muerte segura i sin venganza, o una muerte indigna de un soldado.

Entre tanto que O'Higgins preparaba otro asalto recibió cartas de Santiago. En ellas le ordenaba San Martín levantar el sitio i marchar con el ejército a reunirse en Talca. La causa de este nuevo plan era haber sabido que Ossorio surcaba ya los mares con direccion a Chile. San Martín queria oponer fuerzas poderosas a la invasion i decidir de un solo golpe la contienda. El director movió su

campo i para privar al enemigo que dejaba a su espalda, de los socorros que hallaria en la provincia de Concepcion arrastró con hombres i ganados. Venia, pues, con el ejército una emigracion de ancianos, de mujeres i de niños, jente inútil para la guerra i que era no obstante necesario amparar.

Freire, puesto a la retaguardia, fué encargado de proteger con la caballería aquel movimiento. Bello papel el que le cupo servir de fuerte muro entre la inocencia inerme i la opresion injusta. I a la verdad él se mostró en estas circunstancias como un caballero sin tacha i sin miedo: todos los dias combates i todos los dias victorias; su brazo era el emblema de la Providencia, protector para los inocentes i los débiles, terrible para los que traian la guerra i con ella el hambre i la desolacion a este suelo tantas veces regado con la sangre de sus propios hijos. Cuando el ejército del sur se hubo reunido a San Martín, Freire siguió combatiendo día a día. Enviado de explorador pasa el Lontué i con solo dos escuadrones sostiene el choque de una fuerte division enemiga. La tarde misma que procedió a la sorpresa de Cancha Rayada habia peleado en un encuentro parcial con Campillo, uno de los principales jefes del ejército de Ossorio, con Campillo, que no salvó de las manos de Freire, sino para morir algunas horas despues en aquella funesta noche en que la desesperacion triunfó de la prudencia i del plan mejor combinado. En las llanuras de Maipo halla

saiese a la calle sin su linterna. Pues bien, el 12 de agosto casi toda la población se encontró reunida en las calles con sus linternas perfectamente iluminadas. De este modo aquella ciudad tuvo una espléndida iluminación ambulante.

TURQUIA.

El nuevo sultan continúa en su obra de organización i reforma. Se dice que prepara un viaje a Francia e Inglaterra a fines del presente año; pero esto no pasa hasta ahora de ser un rumor sin fundamento.

ESPAÑA.

La cuestión Marruecos está aun en pie; mas la Inglaterra toma interés en que se transija, i así se hará. Se corre como muy probable un cambio ministerial; pero tambien se dice que el nuevo ministerio será formado por el señor Mon i que no será mas que un ministerio de transición a fin de que el poder vuelva con mayor seguridad a manos del duque de Tetuan.

PORTUGAL.

El gobierno ha autorizado la introducción de granos extranjeros al reino. Ha sido recibido en audiencia pública el marqués de Bella, representante del gobierno italiano en Lisboa.

EL CORREO.

CONCEPCION, OCTUBRE 22 DE 1861.

LA FRONTERA DE ARAUCO.

Humanitario i glorioso ha sido el acto importante con que el actual Presidente de Chile quiso iniciar su gobierno, llamando a sus hogares todos aquellos de nuestros hermanos que jenian, infelices desterrados, en playas extranjeras. Ahora le resta cumplir otro acto no menos meritorio i honroso, no ménos propio de su carácter bondadoso. Hai todavía otras desgracias i pesares que clamau por un pronto remedio, otros chilenos que en el mismo suelo patrio jimen, arrojados de sus hogares por las consecuencias siniestras de las discordias intestinas.

Los pobres fronterizos, abrumados durante tres largos años por continuos sufrimientos i espuestos todavía a la ferocidad i los insolentes ultrajes de sus vecinos turbulentos, piden tambien al nuevo Presidente proteccion i término de sus infortunios. Difícil tarea, en verdad, la de someter o pacificar un pueblo que durante trescientos años ha sosteni-

mos aun al coronel Freire. Desde las primeras cargas con los cazadores que mandaba rompió el ala derecha del enemigo i hostigó hasta bien lejos en su retirada a Rodil, imperturbable despues de la derrota como en el calor del combate.

En el año siguiente fué nombrado intendente de Concepcion despues de haber ayudado al jeneral Balcarse a espeler de aquella provincia a Sanchez con los restos del ejército realista. Entonces solo pudo gozar del placer que le darian tantas victorias i otro placer de una naturaleza aun mas tierna: entonces pudo abrazar pagado con cruels sufrimientos las glorias de su hijo. Prisionero al principio en su propia casa, fué trasladada en seguida a las bóvedas de Penco. Los españoles le habian dado por compañeros de calabozo dos cadáveres reducidos a esqueletos de cuyo espectáculo solo pudo librarse abriéndoles una sepultura con sus propias manos. Un dia sintió cerrar por fuera la puerta de su prision; los soldados realistas salian de la plaza para batirse i no habia quien la custodiase. Cuando volvieron le avisaron la muerte de su hijo i la obligaron a encender luminarias en celebracion de esta victoria. Refinamiento de crueldad, propio de los tiempos de barbarie o de enconadas pasiones. Por último, D. Santiago Ascacibar, apiadado de ella, la pidió a las autoridades para guardarla en su casa, i allí permaneció hasta 1818, época en que fué canjeada. Si Freire hubiera

do una lucha, interminable al parecer, sino por el estermio de su raza, i volver la paz i seguridad a esos lugares fronterizos, convertidos desde largo tiempo en un lugar de crímenes i de deshonra para la humanidad i civilizacion.

Pero, segun se anuncia, las dificultades del proyecto no arredran al Señor Perez. A lo ménos, el "Mercurio" asegura que el Presidente se dispone a pedir del Congreso autorizacion para invertir la cantidad de 50,000 pesos en la obra de pacificar i proteger la frontera, adelantándola hasta el rio Malleco. Esta noticia vemos confirmada por una correspondencia que se nos dirige de Nacimiento i contiene la nueva de un *Parlamento* que el gobierno quiere celebrar con los principales caciques araucanos, i que deberá tener lugar durante el mes de noviembre en la plaza de San Carlos de Puren.

¿Qué fruto se puede esperar de un parlamento? tendrá este el efecto deseado de restablecer la tranquilidad i confianza en la frontera i zarras de tal modo que los pobres moradores de ultra-Biobio, expulsados de sus hogares i terrenos desde tres años, puedan volver a ellos sin temor de verse arrojados de nuevo por los malones de sus sanguinarios vecinos? pondrá fin ese parlamento a los desmanes de los bárbaros, al triste espectáculo de devastacion i guerra que tan amenudo presenta la frontera? Dudas son estas que naturalmente se suscitan, cuando recordamos tantos parlamentos i tratados que se celebraron con los indígenas i que han dado resultados efimeros, sino del todo estériles? No nos atrevemos aun, en verdad, a asegurar que tendrá resultados mas eficaces i estables el que está por celebrarse segun se nos asegura.

Con todo, creemos que el tiempo ha llegado en que se ha de llevar a cabo la pacificacion de la Araucanía. Pues seria menester desesperar del

querido vengarse de los dolores que sus enemigos habian hecho sufrir a su madre, qué bella ocasion se le presentaba! Era intendente de Concepcion i todo el peso de la guerra del sur reposaba sobre sus hombros. El hubiera podido ejercer represalias sobre los españoles establecidos en la provincia, tanto mas disculpables cuanto que desde entonces ellos procedieron mas como saltadores que como guerreros. Pero en su alma noble no cabian bajas pasiones; un valor a toda prueba andaba unido en él a una jenerosidad magnánima. Olvidando sus propios agravios i los ajenos conyuvó a todas las medidas del gobierno para que no se molestase a ninguno de los realistas por sus antiguas opiniones, i él mismo pidió al supremo director la devolución de las propiedades confiscadas a sus primitivos dueños. Freire fué jeneroso hasta con Benavides a quien hizo la guerra con una hidalguía de que indudablemente era indigno este bandido. Vicente Benavides que desde 1814 habia servido alternativamente a los españoles i a los patriotas, prisionero en Maipo, escapado del banco casi por milagro, se hallaba despues de evacuada la provincia de Concepcion por los realistas, encargado de recoger los dispersos que Sanchez dejaba detras de sí. De repente levanta bandera nuevamente por el rei i empieza una guerra de verdadero bandalaje. Freire le derrota desde luego en Curali; pero él se rehace en las selvas de la Araucanía i auxiliado por

todo de que llegue a un término feliz esa árdua empresa, si de nada nos hubieran de servir la esperiencia de tres siglos, los ensayos innumerables practicados en diversas épocas por tantos jefes ilustres, por tantos guerreros de la conquista, i tantos hombres de estado que se ocuparon de esta cuestion desde la época de nuestra independencia hasta este momento. Mientras mas a fondo se conozca el carácter del pueblo araucano, mientras mas completamente desaparecan, ante la luz de la esperiencia i de los hechos, tantos juicios errados i preocupaciones que se habian formado sobre la degeneracion de los araucanos, sus inclinaciones i costumbres, i sobre los medios de influir sobre ellos, no será tanto mayor el acierto que emplearemos en nuestras relaciones con ellos, i tanto mayor la probabilidad de un feliz éxito en las tentativas de reduccion i pacificacion de la Araucanía?

Pues bien, en la actualidad la cuestion araucana, enigma oscuro que en vano trataron de aclarar tantos hombres i jefes distinguidos de la conquista i de la república, ha dejado de ser un misterio. El velo que lo cubria, ha sido descorrido por las últimas campañas i expediciones.

Los araucanos hasta ahora, bien poco han degenerado, en cuanto a valor i heroismo. Por el amor a su independencia salvaje, ellos son todavía dignos descendientes de esos antiguos araucanos que nos pinta la historia i que han hecho morder el polvo a tantos ejércitos españoles. Por consiguiente, imponerles solo por la fuerza i el terror no es el medio mas acertado de que nos podemos valer. Por otra parte, no son tampoco los bárbaros de aquellos tiempos antiguos. Hai en ellos mucho amor a la paz i la tranquilidad i no se han librado del todo de las influencias de la civilizacion i agricultura i del

los jefes españoles de Valdivia i Chilló alentado por las promesas del virrei de Lima, reaparece mas fuerte que ántes acaudillando un ejército de dos mil hombres. Esta vez puso a la provincia en serios conflictos; una pequeña division mal vestida i casi hambrienta es todo lo que Freire podia oponerle, ni hallaba en su rededor medios de reparar estas faltas. De Santiago no le llegaban recursos ni podian llegarle, porque los sacrificios hechos para armar la expedicion libertadora del Perú habian dejado exhausto el país. Entre tanto Benavides i sus secuaces llevaban el terror i la ruina a todas partes; degollaban a los prisioneros, mataban a los campesinos para que no mostraran sus huellas; para ellos no eran sagrados ni el sexo, ni la edad. No guardaban ni aun ciertas leyes del derecho de la guerra respetada entre los pueblos mas bárbaros. Así es como Pico mata inhumanamente a O'Corol i Benavides al comandante Alcázar i a sus oficiales que se habian rendido bajo la fé de una capitulacion. Un dia Benavides se presentó delante de Concepcion, i Freire, que no tenia medios de defender la ciudad, se retiró a Talcahuano. Situado en esta plaza, espuesto a perecer de hambre, no debió él salvarse sino a un acto de arrojo. El 25 de noviembre de 1820 rompió impetuosamente sobre los enemigos, i dos dias despues acabó de derrotarlos en la Alameda de Concepcion: solo escapó Benavides con algunos jinetes. Freire, siendo despues director supremo

contacto con la raza europea. Por eso, si bien es cierto, que han faltado con demasiada frecuencia a sus promesas de paz i amistad, a las estipulaciones de los parlamentos i tratados, no hai que desesperar del buen éxito de los medios pacíficos, con tal que los empleemos con tino i sobretodo con tal que logremos convencerlos del *desinterés* i de la *buenafé* que preside al proceder del gobierno.

Bajo estas condiciones, atraerse la benevolencia de los indígenas, e infundirles a la vez profundo respeto, no es tan difícil como parece a algunos, i eso ha sido probado hasta la evidencia en la campaña de 1860 por el digno i bizarro coronel D. Mauricio Barboza, el que, al internarse en la Araucanía, despues de una brillante victoria, supo emplear tambien los medios pacíficos, i granjearse por la persuacion i la prudencia, las simpatías i la admiracion de todos los caciques i jefes de la baja frontera.

Por lo tanto, despues de la severa leccion que se ha dado a los araucanos en el principio de este año, i que aun tendrá muy impresionada su mente, si ahora, adelantada la frontera hasta el Malleco, i distribuida una fuerza imponente por las fortalezas que se han de levantar en las márgenes de dicho rio, se convocare a los caciques a un parlamento, no dudamos que el resultado corresponda perfectamente a las miras benéficas del Gobierno. Así el problema de pacificacion de Arauco quedará resuelto, i los infelices cultivadores de ultra-Biobio habrán encontrado la proteccion que por tanto tiempo en vano han implorado.

NACIMIENTO.

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")
Octubre 19 de 1861.

PARLAMENTO.—Estamos informados de que en el próximo mes de noviembre se celebrará un Parlamento con los indios en la plaza de San-Carlos de Puren. Dentro de dos dias mas saldrá de aquí un correo llevando palabras a los caciques de mas respetabilidad para que pongan en

del estado, decretó un premio a los vencedores de esta jornada.

Hai quienes imputen a Freire como una grave falta la revolucion que derrocó a O'Higgins. Dicen que él dió el primero el funesto ejemplo de las revoluciones militares i abrió con su espada una ancha senda a la anarquía. Basta para justificarle de semejante acusacion estudiar este acontecimiento en las ideas i en los hombres que los prepararon. Las ideas eran las mismas de la época de la independencia; los hombres la mayor parte de cuantos eran capaces de pensar o de obrar. Aun los partidarios de O'Higgins no pueden negar ahora, cuando las pasiones se han calmado, que este acontecimiento era inevitable. A Freire solo le cupo ser el brazo de la revolucion para derribar al despotismo i enfrenar la anarquía. Esto es lo que nos enseña la historia. Desde 1810 Chile habia sido un campo de batalla. Las ideas en cuyo nombre se habia proclamado la independencia solo existian en la cabeza de los revolucionarios; estas ideas no se habian formulado en instituciones protectoras de los derechos del individuo i de la sociedad. Solo en los primeros años de la revolucion se habian reunido congresos i dictado algunas leyes, que por otra parte habian quedado sin efecto: la necesidad de defender el territorio habia absorbido despues los pensamientos de todos los chilenos. En 1822 las circunstancias eran diversas; la guerra, si no habia cesado del todo, no infundia temores i la actitud de los ánimos se habia con-

conocimiento de los demas el llamamiento a la paz que les hace el Gobierno. A los caciques arribanos se les ha citado ya tambien con el mismo objeto, i aun creemos que a los de la costa; de modo que pronto sabremos si estan dispuestos a asistir al Parlamento o nó, por que entre ellos es costumbre que para decidirse sobre un negocio tan grave tienen que hacer juntas unas tras otras, discutir las proposiciones, pedir nuevas explicaciones, i en fin reflexionar tanto como lo pudiera hacer el mejor político.

No dudamos de que comparecerá la mayor parte i que el referido parlamento producirá algunos bienes. Todo lo que sepamos a este respecto tendremos cuidado de comunicarlo a Uds.

MEJORAS LOCALES.—Hace algun tiempo a que existia un puente al poniente de la poblacion i en un lugar de bastante tráfico, en un estado aporósito solo por causar desgracias, pues se encontraba deteriorado de tal manera que aun el tráfico pedestre se hacia por él con peligro, i ahora gracias a nuestro gobernador el Sr. Ruiz, i el Sr. don Lorenzo Leiton que se prestó graciosamente a dirigir el trabajo, lo tenemos construido nuevamente de una manera sólida, con mas la comodidad de un banco a lo largo de un costado donde en las tardes de verano pueden solazarse un rato aspirando un suave ambiente. Un plantío de álamos a ese lado, segun nuestra opinion, vendria a completar la idea del Sr. Leiton.

J. L. C.

Medios de conjurar la crisis

ACTUAL PROTEJIENDO LA INDUSTRIA I EL COMERCIO.

El malestar que se experimenta en toda la República nace de la paralización completa de las transacciones comerciales. La escasez de numerario en un obstruente serio para dar movimiento a la industria, i es inútil empeñarnos en aumentar los productos sino tenemos facilidades para el cambio. Debemos, pues, procurarnos los medios de hacer fácil su exportacion, ofreciendo al extranjero mayores facilidades que las que en el dia tiene.

La situacion actual debe hacernos conocer que desde tiempo atras vagamos en un círculo vicioso, i que lejos de proteger nuestra industria, prohibiendo la circulacion de la moneda extranjera, no hemos hecho otra cosa que jenerar el principio de su decadencia i de la ruina de nuestro comercio. Nada se saca con aumentar la produccion si hacemos imposibles las transacciones; i si es verdad, segun los economistas, "que los productos se compran con productos", no es ménos cierto que el numerario es un producto como cualquiera otro i el mas esencial de todos, i en vano se nos dice que cambiando nuestros productos agrícolas por los manufacturados del extranjero, suplimos a todas nuestras necesidades, pues no es el abrigo lo único que necesitamos para nuestra existencia i comodidades, i los mercados interiores no nos proporcionan lo necesario para la vida en cambio de unas cuantas yardas de tocuayo, por ejemplo.

La exclusion de la moneda extranjera en nuestro comercio, ha cortado las alas

vertido a las reformas políticas. Se queria saber lo que era una república; se pedia una representacion nacional i una constitucion que asegurase garantías al ciudadano; se queria saber lo que importaban al fin estas palabras de independencia, libertad, igualdad, que vagaban en los labios de todos, que durante tantos años habian inflamado el valor del soldado i habian sido su último suspiro al morir; estas palabras por las cuales se habia sufrido tanto i combatido tanto. O'Higgins estaba muy lejos de satisfacer estas aspiraciones; tenia miedo a los congresos i nunca creia oportuna la época de dictar una constitucion. El descontento crecía en razon de las arbitrariedades de los mandatarios i del silencio a que estaba condenada la nacion; ni bastaron a acallar este clamor los simulacros de representacion nacional i de constitucion que por dos veces habia hecho el dictador. Se atribuian al gobierno hasta faltas de que no podia ser responsable i erian escandalosos. Sea como se quiera todos los hombres que por sus tales antecedentes tenian alguna importancia en nuestra sociedad, estaban anhelando de una nueva administracion i crean que consiguieran como un hecho inconcebible que la caída de O'Higgins no fué obra de un motin militar, ni de una asonada de populacho, sino de una revolucion nacional.

(Continuará.)

a la industria. La producción ha ido en aumento al paso que la exportación ha disminuido con igual o mayor rapidez, i el extranjero ha tenido que buscar otros mercados donde su moneda fuera admitida. Si durante algún tiempo hemos tenido donde mandar nuestros productos, esto ha sido obra de la casualidad, i concluido los mercados de California, Australia las transacciones han tenido que experimentar una estagnación completa en su jiro, i nuestros mercados se han visto llenos de productos sin tener a quien ofrecerlos. Mientras hemos tenido moneda el comercio interior ha tenido algún movimiento; pero desde que el extranjero, en lugar de tomar nuestros productos, ha recibido su comercio a extraer nuestra moneda, como de mejor lei, las dificultades han ido apareciendo en nuestras transacciones, hasta que por último, ha venido la crisis i paralizado todo con perjuicio de la industria i del comercio.

Sentida la necesidad de aumentar el numerario, se ha autorizado la institución de los bancos de descuento i aumentándose los medios de transacción con la emisión de papel moneda, a un interés ruinoso para los particulares i para la industria; la emisión del papel moneda ha facilitado mas la extracción del numerario, haciéndolo cada día mas escaso, i en tal proporción que en poco tiempo mas bien podríamos no tener otra clase de moneda para operar todas nuestras transacciones, i veríamos circular billetes de 5, 10, 20 i 50 cts., así como los tenemos de 50, 100, 500 i 1,000 pesos.

Arruinada la agricultura i abatido el comercio por la dificultad de las transacciones con el extranjero, se instituyó el Banco Hipotecario para darle algún impulso, o por lo ménos mantenerla en el mismo pié, i el papel moneda vino a aumentar todavía mas, haciendo mas escaso el numerario. Esta institución benéfica en su propósito, ha sido i es mas ruinoso para la industria i el comercio que los mismos bancos de descuentos. Sus billetes circulan a un 17 i a un 20 por ciento ménos de su valor nominal, i sería necesario que el interés del dinero estuviera mas bajo que el 8 para que se cotizaran a la par. No es mas que una apariencia engañosa la pretendida ventaja de esta institución, i los agricultores, lejos de beneficiarse reciben un verdadero perjuicio; sus propiedades, i por consiguiente sus producidos, decaen en la misma proporción que las letras segun el tanto por ciento ménos a que se cotizan en la plaza. Esta institución sería muy benéfica i produciría grandes ventajas a la agricultura si el Gobierno garantizara la emisión de sus letras, hasta el punto de proporcionar al extranjero una utilidad positiva en el cambio por sus capitales. Esta sola circunstancia reportaría inmensos bienes a la agricultura i al comercio; las propiedades volverían a su valor primitivo, a medida que las letras fueran adquiriendo mayor estimación i crédito en el extranjero; el numerario aumentaría por la introducción de los capitales extranjeros i las transacciones comerciales serían mas fáciles i expeditas.

Las graves dificultades que produce en la actualidad la crisis que atravesamos, nos ata cada día mas las manos i no sabemos como conjurarla. El comercio ya se ha abatido completamente; la agricultura i la industria poco ménos que muertas; el erario mismo experimenta serias dificultades para subvenir a las necesidades del servicio, i no estaría distante la época en que sea necesario hacer uso del papel moneda para cubrir los sueldos de los empleados, sino tomamos algún recurso que, sin gravar en nada las rentas del tesoro público, ni suscitar embarazos a la industria i al comercio, nos permita conjurar el malestar que experimentamos, aun en las transacciones mas comunes. Algunos economistas atribuyen todas estas calamidades al excesivo lujo que mantenemos i a la poca prevision de nuestros industriales, i no falta quienes las atribuyan a la falta de contribuciones. Nosotros, sin pretensiones de tal, pensamos que todo es debido a la escasez de numerario orijinada por la prohibición de la moneda extranjera en el comercio, i a la institución de los bancos de descuento i del crédito hipotecario: los primeros por el interés tan crecido con que emiten sus billetes, i el último porque no nos ha dado sino papel para cambiarlo por nuestra moneda exclusivamente con una pérdida considerable i sin poder ofrecerlo al extranjero por falta de garantía. Todo el problema consiste, pues, en determinar los medios de introducir los capitales extranjeros, sin gravámen para la industria i el comercio, i sin perjuicio de las rentas públicas. A nuestro juicio, esto se consigue del modo siguiente:

1.º Admitase toda clase de moneda, por su título legal, en nuestras transacciones comerciales.

Esta medida hará aumentar el numerario, i el comercio con el extranjero tendrá mas movimiento. Nuestros productos tendrán mas fácil salida, desde que pueden darse en cambio de otros productos o de otra moneda que no es la chilena. Seguro el extranjero que su moneda será admitida en nuestras transacciones se apresurará a tomar nuestros productos como lo hacia anteriormente, porque son mejores i mas baratos. Las transacciones en el interior experimentarán ménos dificultades para realizarse, a medida que el numerario aumente i el comercio, en general, hasta en sus mas insignificantes operaciones, participará de estas ventajas, mientras que al paso que vamos i dejando siempre expedita la extracción de nuestra moneda, como artículo de comercio, i debilitados los medios de aumentarla por la decadencia de nuestra industria minera i la prohibición de la moneda extranjera en nuestro comercio. Hagarémos a realizar el sistema Proudhon, que para procurarnos una libra de carne, por ejemplo, tendremos que mandar a la plaza nuestros muebles como moneda de cambio. Es, pues, necesario la circulación de la moneda extranjera en nuestro comercio, i el medio de procurárnosla es muy sencillo; no impone ninguna gravámen al erario ni a los particulares, i sus resultados son altamente saludables. La industria i la agricultura saldrán del estado de ruina en que se encuentran; nuestros productos no se estacionarán indefinidamente en los centros principales de comercio, aguardando que la Pravidencia nos abra algún mercado en el extranjero para exportarlos con grandes riesgos i pérdidas, desde que no pueden darse por otra moneda que no sea la chilena; i como producimos mucho mas de lo que necesitamos para nuestro consumo, desde que carecemos de un mercado donde exportar el exceso, no tenemos otro recurso que tocar, i debemos, o perderlos en nuestros depósitos o entregarlos sin garantía alguna, pues no podemos consumirlos i carecemos de otros artículos de primera necesidad que solo los encontramos en el extranjero.

2.º Garantícese la emisión de las letras del Crédito Hipotecario.

Esta medida no importa ningún gravámen al Estado; i por el contrario tiende a aumentar su crédito proporcionando a los capitales extranjeros un útil i ventajoso empleo en el cambio por nuestros billetes. En el día estos no tienen mas movimiento que el de un pueblo a otro i no en toda la República, i su valor comercial fluctúa entre un 17 i 20 por ciento ménos de su valor nominal i con muy poca demanda; esta pérdida considerable la soporta el poseedor primitivo i experimenta diariamente la depreciación de su fondo segun la baja o alza del valor de las letras que ha entregado a la circulación. Sería necesario, como ántes lo hemos dicho, que el interés del dinero estuviera mas bajo que el 8 para que las letras circularan a la par. Pero esto es imposible desde que el numerario en lugar de aumentar, escasea por la exportación que de él se hace como artículo de comercio, i se prohíbe la circulación de la moneda extranjera. Dando al extranjero suficientes garantías para comprometer sus capitales en esta clase de negocio, se le proporcionarían ventajas que no encuentran en otros países i sus capitales le reportarían un interés mas crecido que lo que le reditaban otras especulaciones, i sin ocasionar ningún gravámen a nuestra industria i agricultura; i no estaría distante el día en que nuestras letras se cotizaran a un 8 o un 10 por ciento de premio sobre su valor nominal: esta circunstancia no podría ménos que favorecer la industria i el comercio, pues al paso que ensancharía su crédito produciría un aumento considerable en el numerario en circulación.

Tal como en el día existe la institución del Banco Hipotecario, es mas perjudicial que útil a la agricultura i al comercio. Las letras que emite no tienen mas movimiento que el que les produce el cambio por nuestra propia moneda, i su circulación es muy limitada con gran perjuicio del poseedor primitivo i una depreciación considerable en los productos agrícolas.

3.º Institúyase un banco nacional; levántese en el extranjero un empréstito de 10 millones de pesos; pógase en circulación un capital cuatro veces mayor emitiendo bonos al portador, descontables a la par con un gravámen para el poseedor primitivo de un tercio o de la mitad ménos del interés que se paga por el capital que forma la base del crédito.

Esta medida no impone ningún gravámen al erario i produce ventajas positivas. El Estado se hace comerciante, no importa la Francia i la Inglaterra tienen la misma institución i en nada desmere-

cen su crédito i dignidad como naciones de primer orden. Las ventajas que esta institución reportaría nos parecen evidentes. Se echan en circulación 10 millones en numerario, capital extranjero; se aumenta la facilidad de las transacciones con la emisión de 30 millones en papel moneda, i abierto nuestro comercio al extranjero con la admisión de su moneda, nuestra industria recibirá una protección eficaz i nuestros productos irán a abastecer los mercados de afuera en lugar de perderlos en el país por falta de consumidores i la dificultad de las transacciones.

Adoptadas estas medidas nos será fácil conjurar la crisis que atravesamos i cuyos resultados aun no podemos calcular. Todo lo que no sea con el fin de aumentar el numerario i facilitar las transacciones comerciales llamando los capitales extranjeros, no nos da la menor esperanza de levantar la industria i el comercio del abatimiento i prostración en que se encuentran.

Las medidas que consultamos en cada perjuicio a la industria particular, salvo la última respecto de los bancos de crédito que no las permite lucrar en tan grande escala. La emisión de sus billetes se hace con un interés ruinoso para la industria en general, i hasta el día no han hecho otra cosa que recoger el numerario para darlo al extranjero como artículo de comercio, ahogándonos con papel moneda.

Establecido el banco nacional, el interés del dinero bajará en perjuicio de los bancos de descuento, pero en bien de la industria i del comercio, sin que haya temor de acuarlos; sus beneficios no serán tan colosales i siempre mantendrán su crédito en buen pié.

Las rentas públicas tendrán un incremento mas favorable i las necesidades del servicio se satisfarán con ménos gravámen para la industria. La abundancia de numerario i la facilidad en las transacciones comerciales con el extranjero, harán las contribuciones ménos pesadas i podrán establecerse otras nuevas sin gran perjuicio para la producción.

La idea de establecer nuevas contribuciones para salvar las dificultades del tesoro e incrementar las rentas públicas, nos parece contraria al progreso de la industria. La paralización en nuestras transacciones comerciales i la suma escasez de numerario, nos hace insostenible el pago de las pautas que en el día tenemos. Lo que conviene es llamar los capitales extranjeros para impedir la exportación de nuestra moneda i facilitar el cambio de nuestros productos.

Realizado este objeto las contribuciones serán ménos onerosas i producirán lo bastante para atender las necesidades del servicio.

Concluirémos dejando a otros con mejores conocimientos la tarea de desarrollar las ideas que hemos emitido haciendo mas palpables sus ventajas o sus inconvenientes; pues a nuestro juicio las medidas que hemos apuntado nos parecen las mas expeditas para salvar la crítica situación en que se encuentra nuestra industria i comercio.

(Ferrocaril.)

HECHOS DIVERSOS.

Botica de semana.—Desde el domingo 20 hasta el sábado 26, la de Don Federico P. Biggs, calle del Comercio.

La "Esmeralda."—Este buque de la armada nacional tiene orden de marchar a Valparaíso tan luego como reciba a bordo al batallón 3.º de línea. Las compañías que estaban de guarnición en esta plaza han sabido ayer para Talcahuano, pero hasta el domingo no habia llegado aun al Tomé el resto de este Cuerpo que se hallaba en Chillan de destacamento, aunque es muy probable que hoy haya verificado su arribo al puerto mencionado i quizá tambien a la fecha se encuentre a bordo del buque conductor, porque la "Esmeralda" ayer mismo i después de haberse embarcado la tropa que marchó de Concepción, debió salir para el Tomé con igual objeto.

La separación de las compañías del 3.º si nos es sensible por muchos motivos, no lo es ménos por la banda de música que tambien se ha ausentado de nosotros, privándonos así de la única diversion que nos quedaba después de las fiestas públicas del pasado diezcho.

Alumbrado público.—Entre los asuntos importantes de que ayer se ocupó la I. Municipalidad en la sesión extraordinaria que celebró, con asistencia de siete de sus miembros, merece considerarse lo que resolvió a cuanto al alumbrado público de la población: que solo se pusiera el número de faroles que pudiesen conservarse encendidos toda la noche, no haciéndose uso de los demás

que se encontraran en mal estado de servicio inter tanto no llegasen de Valparaíso los nuevos faroles que iban encargarse por cuenta de la Corporación. Segun los datos que sobre el particular se pidieron al contratista, resulta que solo hai veinte faroles que pueden mantenerse siempre encendidos, los que se emplearán en lo sucesivo en alumbrar solamente las calles mas centrales de la población con preferencia a las demas. Como es muy justo, los propietarios o arrendatarios que no gocen de los beneficios del alumbrado por el hecho de haberse disminuido el número de faroles, no deben pagar contribución alguna.

Matadero público.—Antes de construirse un edificio con este objeto, la I. Municipalidad ha creído por conveniente dirijirse al Supremo Gobierno para que el Congreso Nacional establezca a favor de la Corporación el derecho de matadero público, que hasta ahora no ha sido concedido al Cabildo de Concepción, pero no habiéndose solicitado por las anteriores Municipalidades. En la sesión de ayer ha quedado arreglado definitivamente este asunto i en consecuencia, luego deberá pasarse un proyecto de reglamento a conocimiento del Gobierno para que por medio de su influjo i apoyo obtenga el buen éxito que se desea. Venos con gran satisfacción que los Señores Municipales se ocupan con preferencia de asuntos que tienen por especial objeto el arbitrar fondos con que poder la Corporación atender a los diferentes ramos que están bajo su protección i amparo. Si guiéndose por norma este principio en los trabajos venideros de nuestro laborioso Cabildo, conseguiremos la realización de muchas mejoras i obras de utilidad pública de que Concepción necesita todavía a pesar del estado de adelanto en que se encuentra.

El agua para la pila.—Por mas que desee el vecindario i se empeñe nuestra autoridad para proveer de agua potable a la hermosa pila monumental de la plaza de Armas, nada lograremos conseguirla en beneficio de la población inter tanto se presente siempre el gran obstáculo de no haber fondos con que realizar tan importante trabajo, entorpecimiento que solo se salvará después de muchos años, cuando la I. Municipalidad mejore de entradas, o lo que es lo mismo, de fortuna. Por ahora es preciso reanudar a todo proyecto que tenga este objeto, porque muy pronto quedarán burladas las esperanzas de los que laudablemente aspiran a coronar una obra de tan conocida utilidad para Concepción. Pero al ménos debe consolarnos una nueva idea del Señor Intendente que substará en gran parte la falta que lamentamos: va a pedir autorización al Cabildo para invertir todo el producto de las multas de policía en sacar el agua de los Chorrillos i conducirlos por medio de la cañería de fierro que se trajo de Europa hasta un pila que se colocará en un lugar apropiado de la plaza i donde el público pueda proveerse de agua fresca i verdaderamente potable. El trabajo será dirijido por el mismo Señor Intendente i sus mas recursos que su entusiasmo por las mejoras de nuestra población i el auxilio de presidio que se empleará diariamente en esta obra hasta que el agua llegue al punto donde se desea conducir. La cañería no sufrirá ningún deterioro con este uso; i por consiguiente el día que se necesite para proveer a la pila de un volúmen de agua que sea bastante abundante e inagotable, se podrá sacar o desenterrar con mucha facilidad, por la poca profundidad de la acequia que se construyera para colocarla.

Principian otra vez.—Por personas recién llegadas de Nacimiento hemos sabido que el 17 del presente, en el lugar llamado "El Coigue", los indios han robado mas de cien animales de propiedad de don Federico Bravo. Este potrero se encuentra solamente a una legua i media de distancia de Nacimiento, hecho que prueba la temeraria insolencia de los salvajes, aunque es verdad que nunca han tenido temor para practicar sus funestas escursiones, puede decirse, en los mismos suburbios de los pueblos de la frontera i apesar del respeto que debia imponerles la guarnición que siempre está pronta para perseguirlos i arrancarlos la presa que llevan consigo. Está visto que los indios necesitan de un severo castigo para que en lo sucesivo la frontera no se halle amagada continuamente por las pandillas de indios, que en ciertas épocas recorren las haciendas vecinas en busca de ganados de toda especie que robar, i asesinando muchas veces a los pobladores indefensos que caen en sus manos.

Jurado de imprenta.—El jurado que en el número anterior anunciamos para ayer, postergado por anuncios de

algunos de los miembros que se encuentran fuera de este pueblo solo pudo tener lugar hoy; pues fué preciso hacer un nuevo sorteo para reemplazar aquellos. Se abrió la sesión a las doce del día, i leídas las acusaciones i acápites del impreso acusado, el enjuerado don Juan Garat tomó la palabra pidiendo al jurado en una breve esposición la pena que señala la lei de imprenta por la ofensa que acusa.—Contestó por el acusado el señor don Ricardo Claro, i en una larga defensa en que trató de desvanecer todos los cargos hechos por el acusador, sostuvo que no habia habido una injuria directa, por cuanto tratado D. Francisco Sepúlveda de alejar toda sospecha al buen crédito que tiene adquirido como comerciante, su intento habia sido manifestar al público que no considerándose de ninguna cantidad a favor de Garat, bien podía suceder que *hombres avezados en el crimen* fraguaron un documento a su nombre. Entre otras varias razones que alegó, concluyó pidiendo la absolución de su defendido.

Habiendo terminado los alegatos, el Sr. Juez conforme a la lei, hizo un resumen de lo espuesto por ambas partes, i como al cuarto de hora despues de haberse retirado la barra se pronunció por el jurado el siguiente veredicto: *Es culpable del inciso 1.º del art. 8.º de la lei de imprenta*, el cual fué suscrito por los miembros que lo componian, don José Dolores Sanfuro, don Juan B. Mendez Urrejola, don Miguel I. Collao, don Pedro S. Martinez, don Miguel del Rio, don Bernardo Sanchez de Amaya i don Alejandro Millau. En consecuencia se condenó al infractor al minimum de la pena, es decir veinticinco pesos, de multa i quince días de prision.

MISCELÁNEA.

Ungüento Holloway.—El largopetido que hace que el mundo médico se está sirviendo de este Ungüento, es una prueba inequívoca de su eficacia curativa y de su mérito verdadero, pues cuando un remedio llega a ser conocido y apreciado, cuanto mas tiempo pasa, mas se experimenta y se estiman sus efectos. Este Ungüento, no tiene rival para las enfermedades catánicas, para los tumores, las escrófulas &c. Cuando se frota abundantemente sobre la piel, despues de haberla lavado con agua tibia, este Ungüento penetra por los poros, i estiende su acción aun a las partes mas internas de nuestra constitución.

AVISOS NUEVOS.

Avisos oficiales.

Concepción, octubre 15 de 1861.
Se señala el día ocho de noviembre próximo entrante, para el último pregon de los siguientes remates: el arriendo de las piezas de los edificios de recova i cárcel de esta ciudad, de recova i carnes muertas, del peaje del camino de Hualqui, del peaje del camino de Talcahuano i para el remate de los derechos del robadero de gallos de esta ciudad; i en consecuencia el escribano secretario hará las citaciones de estilo i demas diligencias que sean necesarias al efecto.—Anótase.

P. ROSALES.

Concepción, octubre 19 de 1861.

Ne habiendo tenido lugar el día de hoy el remate en venta de los tres sitios municipales, señábase el día 8 de noviembre próximo a una de la tarde para dicho remate. Los interesados pueden ocurrir a la Tesorería Departamental a imponerse de las tasaciones i demas pormenores.—Anótase.

P. ROSALES.

GRASA A 12 cts. LIBRA.

En el establecimiento que está a continuación de la plaza del mercado, se venderá en lo sucesivo este artículo por mayor i menor al precio indicado.

JOSE A. MOREIRAS.

1468—3 v.

A LOS HACENDADOS.

Un frances recién llegado de Europa i que posee bastantes conocimientos sobre agricultura avisa a los hacendados que se encontrarán los que deseen ocuparlo en su profesión en la fonda francesa de Mr. Lerroux i en el Restaurant de Mr. Celestino Aubry, advirtiéndolo al mismo tiempo que las personas que lo necesitan se sirvan dejar en las casas mencionadas su nombre i apellido si no se le hallase en ellas.
Concepción, octubre 19 de 1861.

JEAN TABUTEAU.

1473—3 v.

AVISO JUDICIAL.

Por decreto del Juzgado de Letras, se ha señalado el treinta i uno de este mes i año, para el último pregon i remate de una casa i sitio en esta ciudad, en la calle de Lincoyan; perteneciente a la testamentaria del finado arcediano D. Pedro Pascual Rodríguez; los que se interesen pueden ocurrir a la secretaria de esta oficina del Juzgado, se dará razon de su tasación i demas pormenores.
Concepción, octubre 16 de 1861.

1473—3 v.

AVISO IMPORTANTE!

PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

El Profesor Holloway cree de su deber in-

HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT, LONDON.

Ademas los libretos o instrucciones, que

El Profesor Holloway tiene motivos para

El Profesor Holloway aprovecha esta opor-

THOMAS HOLLOWAY. Londres, Strand, N.º 244. 8 de julio de 1861.

1417—

AVISO.

Con esta fecha se ha otorgado ante el Escri-

El precio de esta venta fué en la cantidad

Coronel, octubre 4 de 1861. 1472—8 v.

Aviso interesante.

El que suscribe, vende o arrienda un

CLEMENTE HERRERA. 1471—3 v.

AVISO IMPORTANTE.

LUIS BELLENE fotógrafo francés, que

Ahi se encuentran en expectacion muchos

Mr. Delzenne ejecuta los retratos sin re-

Por último, asegura al publico que todas

Advierte tambien al publico que puede

PIANOS.

El que suscribe pone en conoci-

1470—6 v. NICOLAS FUENTES.

AVISO.—Se vende una casa i

Concepcion, octubre 10 de 1861. VICENTE CID. 1469—13 v.

MAQUINAS PARA COSER.

El respunte hecho por esta

PREMIO DE MAQUINAS DE COSER

La Comision del American Institute de

Entre la 1.ª clase colorea las de respunte

La segunda clase abraza las máquinas de

La 3.ª clase comprende las de puntada

La 4.ª clase comprende las de puntada

Tambien se encontrará a venta botines

W. H. FREEMAN, Hotel del Comercio, Concepcion. 1468—1 ms.

AVISO.—Por decreto del Juzgado de

AVISO.—Por decreto del Juzgado de

Por su tasacion i demas pormenores,

Concepcion, octubre 8 de 1861. 1468—6 v.

BAÑOS A DOMICILIO. \$ 0,75

En las Delicias, donde tambien hallarán

1467—6 ms.

AVISO.

Se arrienda una casa en el puerto

El que se interese puede verse en este

UN JOVEN ESTRANJERO desea ocuparse

1466—6 v.

AVISO.

El que suscribe vende una casa

1466—13 v.

PRENSAS PARA UVAS.

De las que se usan en los Estados Unidos.

1465—6 m.

GRAN NEGOCIO.

En el escritorio del que suscribe, se reciben

1464—15 v.

EL AMIGO DEL JÉNERO HUMANO!

UNGUENTO HOLLOWAY.

Gura de hemorroides i Fistulas.

Esta clase de enfermedades, i todas las

Hidropesia e Inflamaciones en las piernas.

Todas las clases de Hidropesia proceden

Males de las piernas, de los Pechos i Ulceras envejecidas.

Este Unguento inapreciable no ha fallado

El Unguento Holloway es el mejor remedio

- Almorranas Hidropesia Asma Inflamaciones glandulares internas esternas Calambres Lamparones Cánceres Lepra Contraccion de miembros Males de las piernas Males de los pechos, de los ojos Enfermedades del útero Pícdaras de mosquitos de reptiles. Erisipelas Pústulas Erupciones escorbúticas Quemaduras escorbúticas Reumatismo Escaibia Supuraciones pútridas Fistulas Sabañones Friealdad o falta de calor en las estremidades. Tumor de nervios Crietas en las manos Tumoros Gota Ulceras en la boca Heridas antiguas o en cualquier parte.

Este Unguento, elaborado bajo la inspeccion

En el nuestro los precios por cada bote

ESTABLECIMIENTO DE MOLINOS

en Lirquén i sus terrenos.

Por decreto judicial, se están dando

1467—3 v.

AVISO.

El sindico del concurso formado a los bienes

1465—6 v.

AVISO.

La I. Municipalidad del Departamento de

Yumbel, agosto 21 de 1861.

¡Al público!

Se venden o se arriendan, por precios

1462—h.

VAPOR NORTE AMERICANO

BIO-BIO.

Debiendo en adelante tocar en los puertos

ITINERARIO.

VIAJE AL NORTE.

Saldrá de Valparaiso . . . el 9 de cada mes.

VUELTA.

Saldrá de Caldera . . . el 15 de cada mes.

VIAJE AL SUR.

Para Tomé, Talcahuano i Coronel.

AGENTES.

Valparaiso, . . . Enrique Watson.

AVISO.

SE PONE EN CONOCIMIENTO

Concepcion, setiembre 21 de 1861.

SE VENDE un carruaje

con don VICENTE DEL POZO. 1457—6 v.

POR DECRETO JUDICIAL.

Se están dando los pregones para el remate

EL SINDICO.

1457—15 v.

AVISO.—Se vende en Talcahuano

Año, la casa de altos i sitio con

AVISO.

SE VENDEN los dos fundos denominados

AVISO.

SE VENDEN los dos fundos denominados

Refaccion de camino

DEL TOMÉ A CHILLAN.

Las personas que se interesen a tomar a su

Concepcion, setiembre 14 de 1861. 1459—13 v.

AVISO.

Con fecha 3 del presente, don Ricardo Cla-

1442—80

Aviso de la Imprenta.

Con excepcion de ciertas cosas con quient

EL QUE SUSCRIBE compra la antigua

plata demonetizada, plata chalonera i oro

JORJE REISS, Agente jeneral. Calle del Comercio número 53. 1393—h.

Aviso al público.

Movimiento de correos de tierra.

—SALEN.—

Para el norte hasta Santiago los lunes, jué-

Para id. hasta Linares (via de Chillan), los

Para el sur hasta los Angeles los viernes, a

Para id. hasta Arauco (via de Coronel), los

Para Coronel los lunes, miercoles i viernes,

Para Talcahuano dos veces al dia, a las 8 1/2

—LLEGAN.—

Del norte, desde Santiago los lunes, juéves

Del id. desde Linares (via de Chillan), los

Del sur, desde los Angeles, los dias juéves

Del id. de Arauco (via de Coronel) los dias

De Coronel los martes, juéves i sábado a las

De Talcahuano dos veces al dia, a las 10 1/2

INSERCCIONES.

COMUNICADOS.—Los que sean de interes

particular pagarán seis pesos por columna; p-

pero si son de poca estension pagarán los mismos

precios fijados para los avisos.

AVISOS.—Los que no excedan de diez líneas

pagarán un peso por las tres primeras insercio-

nes i diez centavos por cada una de las si-

guientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pag-

rán un centavo por línea cada vez que se pu-

bliquen, con tal que su insercion sea por qu-

ce o mas veces; pero si fuere por un solo

vez, pagará el doble, el triple & del precio

según fuere el caso. Los avisos que no excedan

de diez líneas pagarán un peso por las tres

primeras inserciones i diez centavos por

cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pag-

arán un centavo por línea cada vez que se pu-

bliquen, con tal que su insercion sea por qu-

ce o mas veces; pero si fuere por un solo

vez, pagará el doble, el triple & del precio

según fuere el caso. Los avisos que no excedan

de diez líneas pagarán un peso por las tres

primeras inserciones i diez centavos por

cada una de las siguientes.

Los avisos que excedan de diez líneas pag-

arán un centavo por línea cada vez que se pu-

bliquen, con tal que su insercion sea por qu-

ce o mas veces; pero si fuere por un solo

vez, pagará el doble, el triple & del precio

PUBLICACION.

El Correo del Sur se publica los dias mar-

tes, juéves i sábado. La suscripcion importa